



HAL
open science

**PPL - Philosophie, pratiques & langages -
(anciennement PLC - Philosophie, langages & cognition)**
Rapport Hcéres

► **To cite this version:**

Rapport d'évaluation d'une entité de recherche. PPL - Philosophie, pratiques & langages - (anciennement PLC - Philosophie, langages & cognition). 2015, Université Pierre Mendès France - Grenoble - UPMF. hceres-02033912

HAL Id: hceres-02033912

<https://hal-hceres.archives-ouvertes.fr/hceres-02033912v1>

Submitted on 20 Feb 2019

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

HCERES

Haut conseil de l'évaluation de la recherche
et de l'enseignement supérieur

Entités de recherche

Évaluation du HCERES sur l'unité :

Philosophie, Langages et Cognition

PLC

sous tutelle des

établissements et organismes :

Université Pierre Mendés France - Grenoble - UPMF

HCERES

Haut conseil de l'évaluation de la recherche
et de l'enseignement supérieur

Entités de recherche

Pour le HCERES,¹

Didier HOUSSIN, président

Au nom du comité d'experts,²

Elisabeth PACHERIE, présidente du comité

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014,

¹ Le président du HCERES "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président." (Article 8, alinéa 5)

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2)

Rapport d'évaluation

Ce rapport est le résultat de l'évaluation du comité d'experts dont la composition est précisée ci-dessous.

Les appréciations qu'il contient sont l'expression de la délibération indépendante et collégiale de ce comité.

Nom de l'unité :	Philosophie, Langages et Cognition (futur Philosophie, pratiques & langages)
Acronyme de l'unité :	PLC (futur PPL)
Label demandé :	EA
N° actuel :	3699
Nom du directeur (en 2014-2015) :	M ^{me} Stéphanie RUPHY
Nom du porteur de projet (2016-2020) :	M ^{me} Stéphanie RUPHY

Membres du comité d'experts

Présidente :	M ^{me} Elisabeth PACHERIE, CNRS
Experts :	M ^{me} Corine PELLUCHON, Université de Franche-Comté, Besançon
	M. Philippe de ROUILHAN (représentant du CNRS)
	M ^{me} Maria-Michela SASSI, Université de Pise, Italie
	M. Jean-Jacques SZCZECINIARZ, Université Paris Diderot (représentant du CNU)
	M. Alonso TORDESILLAS, Université Aix-Marseille

Délégué scientifique représentant du HCERES :

M. Charles RAMOND

Représentants des établissements et organismes tutelles de l'unité :

M. Jérôme GENSEL, Université Pierre-Mendès-France Grenoble 2

M. Bruno PINCHARD (directeur de l'École Doctorale n°487 « Philosophie, Histoire et Représentation »)

1 • Introduction

Historique et localisation géographique de l'unité

Le laboratoire Philosophie, Langages & Cognition (EA 3699) est rattaché à l'UFR Sciences humaines de l'UPMF-Grenoble 2.

PLC a été fondé en 1979 par M. Henri JOLY, sous la forme du groupe de recherche « Philosophie & Langage ». Le laboratoire a été associé au CNRS entre 1983 et 1992. Il a été dirigé par M. François HEIDSIECK de 1988 à 1992, puis par M. Denis VERNANT jusqu'en 2013. Sa directrice actuelle est M^{me} Stéphanie RUPHY et son directeur adjoint M. Denis PERRIN.

Le laboratoire comprend les 10 enseignants-chercheurs du Département de philosophie, 3 enseignants-chercheurs venant d'autres universités ou disciplines, un professeur émérite, un ATER, 1 responsable administrative, 8 membres associés et 27 doctorants. 8 de ses membres sont titulaires d'une HDR. 3 membres statutaires ont quitté l'EA pendant le contrat en cours et deux enseignants-chercheurs ont été recrutés.

PLC est membre de l'École Doctorale régionale ED n°487 « Philosophie : histoire, représentation et création » ; il est l'équipe à laquelle est adossé le Master Philosophie - Spécialité « Histoire de la philosophie et philosophie du langage »

Équipe de direction

L'équipe de direction est composée de la directrice de l'unité, M^{me} Stéphanie RUPHY, et de son directeur adjoint, M Denis PERRIN, assistés de M^{me} Valérie PERRET, responsable administrative.

M. Thierry MENISSIER est responsable de l'Axe 1, « Philosophie pratique : éthique, science, politique » et M. Denis PERRIN de l'axe 2 « Philosophie et langages : logique, pragmatique, esthétique, anthropologie ». M^{me} Marie-Laurence DESCLOS est responsable du Séminaire international et M. Denis VERNANT responsable du Séminaire doctoral et des « Recherches sur la philosophie et le langage » (Vrin), organe de diffusion de PLC.

Nomenclature HCERES

SHS5_4

Effectifs de l'unité

Effectifs de l'unité	Nombre au 30/06/2014	Nombre au 01/01/2016
N1 : Enseignants-chercheurs titulaires et assimilés	12	11
N2 : Chercheurs des EPST ou EPIC titulaires et assimilés		
N3 : Autres personnels titulaires (n'ayant pas d'obligation de recherche)	1	1
N4 : Autres enseignants-chercheurs (PREM, ECC, etc.)	2	1
N5 : Autres chercheurs des EPST ou EPIC (DREM, Post-doctorants, visiteurs etc.)		
N6 : Autres personnels contractuels (n'ayant pas d'obligation de recherche)		

TOTAL N1 à N6	15	13
Effectifs de l'unité	Nombre au 30/06/2014	Nombre au 01/01/2016
Doctorants	26	
Thèses soutenues	10	
Post-doctorants ayant passé au moins 12 mois dans l'unité		
Nombre d'HDR soutenues		
Personnes habilitées à diriger des recherches ou assimilées	8	

2 • Appréciation sur l'unité

Avis global sur l'unité

Depuis sa création en 1979 par M Henri JOLY, l'EA intitulée Philosophie, langages et cognition, avait maintenu un fort ancrage dans la double tradition de la philosophie ancienne et de la philosophie du langage. L'infléchissement des recherches des membres composant actuellement l'EA l'a conduit à se renouveler sous un nouvel intitulé « Philosophie, pratiques et langages », qui, tout en maintenant les intérêts d'origine, a su s'ouvrir à de nouveaux intérêts et à de nouvelles perspectives. La restructuration selon deux axes thématiques, l'axe « Philosophie pratique » et l'axe « Philosophie et Langages » de même que la nouvelle gouvernance mise en place, devraient être porteuses d'une synergie collective fructueuse.

PLC est une unité dynamique et de très bon niveau, avec une activité de publication forte, un encadrement doctoral de qualité et une bonne visibilité nationale et internationale, soutenue par une politique dynamique de réponse aux appels d'offre, par l'engagement dans des réseaux de recherche internationaux et par des collaborations suivies avec des groupes de recherche à l'étranger.

PLC est une unité bien intégrée dans le tissu de recherche local et régional. La stratégie de maintien d'un laboratoire autonome favorisant activement des partenariats interdisciplinaires avec d'autres laboratoires et pôles grenoblois, est parfaitement cohérente relativement à l'évolution du contexte grenoblois.

L'effort de structuration des recherches n'a pas encore permis l'émergence de synergies collectives fortes au sein des deux axes thématiques, ni entre les membres de l'unité.

Points forts et possibilités liées au contexte

Production et qualité scientifique très satisfaisantes. Tous les membres sont publiants et les doctorants encouragés à publier. L'unité compte deux membres juniors IUF, et un doctorant lauréat du programme Villa Médicis Hors les murs.

Rayonnement international satisfaisant (participation à des réseaux internationaux, organisation de manifestations scientifiques à dimension internationale, publications en anglais).

Capacité avérée à répondre aux appels d'offre régionaux et nationaux (8 projets ARC, 1 projet SFR-INNOVACS, 1 PEPS et projet ANR ont été financés).

Bonne intégration dans le tissu de recherche local et régional.

La nouvelle structuration en deux axes thématiques assure une bonne visibilité de PLC.

Encadrement doctoral de qualité (encouragement des co-tutelles, séminaire des doctorants, obtention régulière de contrats doctoraux) et bonne articulation entre l'offre de formation au niveau du Master et les axes et thèmes de recherche de l'unité.

Bonnes interactions avec l'environnement social et culturel, avec notamment une action soutenue de diffusion à destination du grand public.

Mode de gouvernance collégial et bien adapté à la taille de l'unité.

Soutien administratif très efficace et compétent.

Points faibles et risques liés au contexte

Pas d'opérations de recherche véritablement collectives au sein de l'unité.

La durée des thèses est parfois un peu longue et l'insertion professionnelle des docteurs peu mise en avant.

Recommandations

Il faut articuler plus nettement les recherches individuelles au sein de chaque axe thématique dans le cadre d'opérations collectives.

Il est nécessaire de développer une synergie entre les deux axes thématiques.

Il serait bon de renforcer les interactions scientifiques avec les autres partenaires constituant l'École Doctorale.

Il est important de mettre en place un comité de suivi de thèse.